Comment faire aimer les langues à vos ados?

Ou - Comment les préparer à leur avenir?



Un vrai casse-tête...

Faire aimer les langues à un ado, beaucoup de parents vous le diront : ça passe ou ça casse. Apprendre l'anglais pour une jeune, soit c'est stylé, soit c'est naze. Rarement, trouverez-vous une position intermédiaire!

Voici plusieurs années que nous accueillons des ados dans notre école pour des ateliers extra-scolaires. On a donc pu prendre la température et sentir ce qui marche et ce qui ne marche pas.

Je vous propose donc quelques idées à personnaliser pour aider votre ado à ne pas se retrouver à 25 ans avec une catégorie "langues étrangères" vide sur son cv!

Dans cet e-book, des solutions pour:

Les familles polyglottes les familles unilingues la vie de tous les jours

Beaucoup est dans la tête!

Il n'y a pas d'âge limite pour commencer!

Tout d'abord, essayons de démonter un préjugé : un ado n'est pas nul en langue. Il a appris à parler sa langue maternelle, il est capable d'en apprendre d'autres. Quel que soit sont âge. Commençons par adopter cette attitude positive: il n'est jamais trop tard pour apprendre une langue. Même Mamy peut s'inscrire à des cours d'anglais pour préparer son prochain voyage à Londres!

L'on entend très souvent que l'apprentissage d'une langue doit se faire très jeune. Et c'est vrai si vous souhaitez que votre enfant atteigne un niveau de bilinguisme parfait. Mais on peut parler une langue étrangère sans la parler parfaitement! Je dirais même que parler une langue parfaitement est idéaliste. On en apprend tous les jours (même dans sa propre langue)...

Ne mettons pas la barre trop haut!

Nos compatriotes du Nord du pays nous reprochent de ne pas parler néerlandais. Pas de faire des fautes! Il faut se lancer! Parler! Communiquer! C'est ce message qu'il faut faire passer. Et souvenez vous, comme l'a si bien dit XXX, un accent dans une langue étrangère, c'est un signe de bravoure!

Cessons donc de viser à tous prix le bilinguisme parfait. Vous avez tout à y gagner : moins de pression et plus de plaisir à apprendre! Visons la communication dans la vie quotidienne, au travail. Assurons-nous qu'ils y trouvent leur compte et, surtout, qu'ils trouvent LA méthode qui leur convient.



Adoptez vous aussi la cool attitude!

Si vous passez votre temps à dire que vous étiez nul en langue ou que le néerlandais n'est pas une belle langue, comptez sur le fait que votre enfant intégrera l'information! Il va peut-être même se dire que si papa est nul en néerlandais, il doit l'être aussi...

Il est important de créer un environnement positif autour de votre enfant.

Plus jeune, j'ai entendu à répétition que, dans ma famille, tout le monde est nul en sport. Pensez-vous que je sois devenue une grande sportive? Pas besoin pour autant d'être polyglotte pour donner envie à votre ado d'apprendre les langues. **Soyez curieux avec lui.**

Les familles polyglottes:

C'est un avantage bien sûr que de parler plusieurs langues à la maison. Si votre ado a parlé dès le plus jeune âge une autre langue, cela l'aidera à en acquérir d'autres. Ne perdez cependant pas de vue l'acquisition de la langue qui est parlée à la maison mais pas à l'école. Le bilinguisme passe par la maitrise de l'écrit également. S'il n'est pas nécessaire qu'il se farcisse tous les grands classiques littéraires dans cette langue, il est néanmoins primordiale qu'il puisse l'écrire sans faute.

Nous voyons trop souvent des jeunes à l'école qui "parlent" la langue mais qui sont incapables d'aligner deux phrases correctes!





Les familles unilingues:

Ce n'est pas parce que votre ado parle français à la maison qu'il n'a pas accès à l'apprentissage des langues étrangères.

Plusieurs possibilités s'offrent aux parents qui désirent développer les compétences linguistiques de leur progéniture.

CHOISIR AVEC LUI UNE ÉCOLE DANS UNE AUTRE LANGUE

C'est un gros projet qui ne peut se faire qu'en accord avec lui!

Il faut que ce soit son choix à lui avant tout et qu'il y aille sans arrière-pensée!

A quoi devez-vous penser avant de prendre cette décision?

- Si votre ado ne parle pas du tout la langue, le choc risque d'être dur. Ne prenez cette décision qu'avec lui et en ayant conscience des difficultés qui vous attendent, vous en tant que parents (communication avec l'école, cours particuliers, soutien et encouragements, etc.) et elle/lui dans sa nouvelle vie (sociabilisation difficile, résultats scolaires en berne, sentiment de solitude ou de découragement, etc.)
- Pour le préparer au mieux, inscrivez-le à des stages intensifs avant sa rentrée, regardez la télévision dans la langue cible, mettez-le en contact avec des natifs.
- Avant de prendre une telle décision, pensez à en parler avec ses professeurs et à vous assurer qu'il n'a pas déjà beaucoup de défis à relever à l'école, dans sa langue maternelle. Car les difficultés seront décuplées.



LES ÉCOLES EN IMMERSION:

C'est une très bonne solution mais les places sont chères.

L'immersion ne garantit toutefois pas le bilinguisme complet. Les conversations quotidiennes entre jeunes, dans la cour de récré, les activités extrascolaires etc. se feront toujours dans la première langue.

L'avantage est que le jeune est pris en charge dans son apprentissage de la langue cible. Le choc sera donc moins rude que dans la première solution.



LES COURS ET ACTIVITÉS EXTRA-SCOLAIRES.

La bonne vieille méthode des <u>cours après l'école</u> et des <u>stages</u> fonctionne aussi toujours. C'est plus lent bien sûr mais notre expérience nous montre que les jeunes persévérant dans cette voie atteignent un très bon niveau en fin de secondaire.

La seule chose à laquelle il faut penser ici est : la persévérance. Inutile de l'inscrire à un stage d'une semaine en anglais en août s'il n'en fera plus après. Une langue s'apprend dans la durée... de manière régulière. C'est le secret de la réussite.

Un atelier langue en petit groupe est aussi un excellent complément des cours à l'école qui se donnent par groupe de 20 ou 25 et ne laissent donc pas beaucoup de temps à chacun pour s'exprimer dans la langue cible.

Dans les activités extra-scolaires, pensez aussi à des cours de musique, de danse ou de judo dans une autre langue! Une excellente manière d'allier l'utile à l'agréable. Le plaisir et la détente doivent rester le maitre-mot! L'apprentissage de la langue doit être associé à quelque chose d'agréable!

Soyons un peu créatifs!

On le sait. A l'école, les adolescents apprennent beaucoup de choses. Ils peut même arriver parfois que leurs connaissances en chimie ou en histoire nous épatent!

Cependant, l'école ne fait pas tout! Et, beaucoup peut se faire à la maison, de manière assez simple!



Voici 5 astuces pour y arriver!



INTÉRESSEZ-VOUS, VOUS AUSSI, À LA LANGUE QU'IL APPREND!

Montrez-lui qu'apprendre une langue, ça peut être cool. Evitez les discours du style "je comprends que tu n'aimes pas le néerlandais, ce n'est pas une belle langue... mais c'est nécessaire pour ton avenir!"

Que votre "djeun" ait 12 ans ou 15 ans, son avenir professionnel lui parait probablement encore bien abstrait. Son avenir à lui, c'est la prochaine rencontre avec ses potes ou son nombre d'abonnés sur Insta.

Montrez aussi le bon exemple et perfectionnez, vous aussi, vos compétences linguistiques! Vous n'êtes pas un as des langues? Profitez-en pour vous y mettre. Jouer à un jeu avec eux. Vérifier les mots sur Google translate (vous avez même la prononciation)... Jetez-vous à l'eau et faites-en un défi familial. Fous rire et détente garantis!

REGARDEZ LA TV DANS LA LANGUE CIBLE

La télévision a bien changé depuis que vous la regardiez ado. Profitez-en!

Une série américaine en VO en famille, c'est aussi un bon moyen de perfectionner ses compétences linguistiques.

Vous limitez les heures de télévision à la maison? Pourquoi ne pas faire une exception à la règle à la condition qu'il regarde en anglais ou en néerlandais (sans les sous-titres en français bien sûr!)

Joindre l'utile à l'agréable, ça aide souvent!





UTILISEZ LES RESSOURCES 2.0

Votre ado passe son temps sur les écrans et naviguent entre tablettes, gsm et ordi?

Il existe de <u>nombreuses **applications** offrant des</u> <u>jeux et des exercices ludiques</u>.

(Cliquez sur le lien pour découvrir notre choix)

Les vidéos sur YouTube sont légion également.

Et si vous lanciez un défi à toute la famille?

- atteindre tel ou tel niveau sur l'application choisie;
- mettre son gsm et ses applis en anglais/néerlandais : en "zonant" sur Insta, Snapshat ou youtube, votre ado sera confronté à de nouvelles expressions, de nouveaux mots... Que du bonus!
- Préparer un repas à partir d'une recette en néerlandais ou en anglais trouvée sur Internet.

Et n'oubliez pas... Les défis s'accompagnent souvent de récompenses et de gages!



CHERCHEZ DE L'AIDE EN DEHORS DE VOTRE FAMILLE

Trouvez-lui des <u>ateliers langues</u> en dehors de l'école. Dans certains environnements, il peut parfois être difficile de trouver un natif pour s'occuper de vos ados. Pensez alors à l'extrascolaire!

Ateliers en groupe, cours particuliers ou autres activités qui se déroulent dans la langue cible (cours de danse, foot ou judo, peu importe!)

Vous connaissez une famille avec qui organiser un échange? Foncez!

TROUVEZ DES OPPORTUNITÉS DE PRATIQUER LA LANGUE CIBLE

Voyagez!

Vous planifiez des **vacances**? Au lieu de partir dans le sud de la France, pensez à partir dans un pays où l'on parle la langue que vous souhaitez qu'ils apprennent.

Cela l'aidera à **associer la langue à des choses qu'il aime**, à de l'amusement. Pas à des manuels scolaires et à des interrogations sur les verbes irréguliers!

Jouez!

Si vous aimez les **jeux de société** en famille, sachez que certains ont pour thème l'apprentissage d'une langue étrangère.

Sortez des sentiers battus!

Dès 16 ans, un ados peut aussi devenir jeune **homme/jeune fille au pair** dans une autre famille!

Ca peut être pour des durées plus ou moins longues et c'est rémunéré! Un bel incitant pour votre **Djeun**! Et une expérience inoubliable!



LES ERREURS À NE PAS FAIRE:

Forcer!

Forcer votre ado et lui dire que *si, si, sans les langues, il n'ira nulle part.* Que c'est important. et qu'il est *obligé...* Bien sûr, tout cela est vrai... Mais vous ne lui donnerez pas goût aux langues de cette façon! Soyez créatif. Si ca ne passe pas à 13 ans, à 16 ca ira peut-être...

Stresser!

Evitez de mettre votre enfant sous pression parce qu'il n'avance pas. Laissez lui le temps. Et, surtout, laissez-lui l'envie!



En conclusion:

"Pour apprendre une langue, il faut commencer bébé, après, c'est trop tard"

"Mon enfant a 7 ans et il n'a pas encore commencé, je crois que c'est fichu"

"Un enfant apprend très vite, beaucoup plus vite qu'un adulte"

"Une fois adulte, c'est trop tard, on ne peut plus apprendre de nouvelles langues"

"Il est comme moi. Je suis nulle en langues" "La bosse des langues, on l'a ou on l'a pas..."

Laissez donc ces phrases de côté!

Soyez créatifs, en famille! :)

De nombreuses solutions existent et il y en a pour tous les goûts, toutes les familles... et tous les ados!



"L'éducation ne consiste pas à gaver, mais à donner faim."

